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O C H O   C O L U M N A S  /  P R I M E R A S   PLANAS 

 
“Murió conductor de auto impactado” 

 
“Previo accidentado a elección docente” 

 
“Elección del SNTE va pese a reclamos por asambleas” 

 
“CONFLICTIVAS VOTACIONES” 

 
““Debatida”, la elección en el SNTE” 

 
““Mi ocupación”: Omar Fayad” 

 

“La Secretaría de Desarrollo Social se equivoca, acusa Antorcha 

Campesina” 

 
“INOCENTE, TORTURADA Y ENCARCELADA 3 AÑOS” 

 
“Orienta gobernador más planes agrarios” 

 
“Pega a Chihuahua crimen, mientras Corral juega golf” 

 
“Da Tamaulipas adiós a Ejército” 

 “Peña: crece el riesgo de elegir lo fácil” 

 
“La banca trabajará con cualquiera que gane en 2018: ABM” 

I N S T I T U C I O N A L 
Agenda Hidalguense-Participa IEE en el “Taller de Asistencia Técnica para el Diseño de Políticas 
Locales de Infancia y Adolescencia con Enfoque de Derechos”: A invitación de la Secretaría Ejecutiva del 

Sistema Estatal de Protección Integral de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes (SIPINNA), el Instituto 

Estatal Electoral (IEE) a través de la Dirección Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación Cívica participó en la 
impartición del “Taller de Asistencia Técnica para el Diseño de Políticas Locales de Infancia y Adolescencia con 

Enfoque de Derechos”. En la sala de usos múltiples del Centro de Justicia para Mujeres, un grupo de 60 personas 
integrado en su mayoría por mujeres provenientes de la Asociación Estatal de Padres de Familia, de la Ciudad de 

las Mujeres, de la Comisión de Derechos Humanos de Hidalgo, del Consejo Estatal de Participación Social en la 
Educación, de la Delegación de la Secretaria de Relaciones Exteriores, de la Delegación en Hidalgo del Instituto 

Nacional de Migración, de la Dirección General de Planeación y Prospectiva. Así como de la Dirección General de 

Radio y TV Hidalgo, del Sistema DIF Hidalgo, Enlaces de la Secretaria de Educación Pública, investigadoras de la 
Universidad Autónoma de Hidalgo, entre otras instituciones; presenciaron la exposición del Director Ejecutivo de 

Capacitación Electoral y Educación Cívica, Guillermo Corrales Galván quien enfatizó en la importancia de educar 
cívicamente a niñas, niños y adolescentes desde temprana edad para crearles una conciencia de participación en 

todo los temas que tengan que ver con el rumbo de su sociedad. En su presentación, Corrales Galván, también 

incluyó las distintitas actividades que el órgano electoral realiza para desempeñar con eficacia esta ardua tarea en 
la que aseguró todos y cada uno de los integrantes del IEE están comprometidos a ejecutar para cumplir con los 

principios rectores que rigen a la institución. Tales como las pláticas que el personal adscrito a la Dirección Ejecutiva 
de Capacitación, llevó a cabo esta mañana sobre elecciones escolares en el bachillerato de la Universidad La Salle, 

Campus La Luz y Campus La Concepción de esta ciudad. Explicó y ejemplificó las diferentes etapas de esta 
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actividad y finalmente invitó a todos los enlaces de SEP a que se acerquen al IEE para solicitar que las escuelas del 

estado soliciten esta práctica cívica – democrática de ejercicio del voto que pretende crear ciudadanos que 

participen y se comprometan con las decisiones de su entorno. (Redacción, página web) 

News Hidalgo-IEE participa en “Taller de Asistencia Técnica para el Diseño de Políticas Locales de 

Infancia y Adolescencia con Enfoque de Derechos”: A invitación de la Secretaría Ejecutiva del Sistema Estatal 

de Protección Integral de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes (SIPINNA), el Instituto Estatal Electoral (IEE) 
a través de la Dirección Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación Cívica participó en la impartición del “Taller 

de Asistencia Técnica para el Diseño de Políticas Locales de Infancia y Adolescencia con Enfoque de Derechos”. En 
la sala de usos múltiples del Centro de Justicia para Mujeres, un grupo de 60 personas integrado en su mayoría por 

mujeres provenientes de la Asociación Estatal de Padres de Familia, de la Ciudad de las Mujeres, de la Comisión de 
Derechos Humanos de Hidalgo, del Consejo Estatal de Participación Social en la Educación, de la Delegación de la 

Secretaria de Relaciones Exteriores, de la Delegación en Hidalgo del Instituto Nacional de Migración, de la Dirección 

General de Planeación y Prospectiva. Así como de la Dirección General de Radio y TV Hidalgo, del Sistema DIF 
Hidalgo, Enlaces de la Secretaria de Educación Pública, investigadoras de la Universidad Autónoma de Hidalgo, 

entre otras instituciones; presenciaron la exposición del Director Ejecutivo de Capacitación Electoral y Educación 
Cívica, Guillermo Corrales Galván quien enfatizó en la importancia de educar cívicamente a niñas, niños y 

adolescentes desde temprana edad para crearles una conciencia de participación en todo los temas que tengan que 

ver con el rumbo de su sociedad. En su presentación, Corrales Galván, también incluyó las distintitas actividades 
que el órgano electoral realiza para desempeñar con eficacia esta ardua tarea en la que aseguró todos y cada uno 

de los integrantes del IEE están comprometidos a ejecutar para cumplir con los principios rectores que rigen a la 
institución. Tales como las pláticas que el personal adscrito a la Dirección Ejecutiva de Capacitación, llevó a cabo 

esta mañana sobre elecciones escolares en el bachillerato de la Universidad La Salle, Campus La Luz y Campus La 
Concepción de esta ciudad. Explicó y ejemplificó las diferentes etapas de esta actividad y finalmente invitó a todos 

los enlaces de SEP a que se acerquen al IEE para solicitar que las escuelas del estado soliciten esta práctica cívica – 

democrática de ejercicio del voto que pretende crear ciudadanos que participen y se comprometan con las 
decisiones de su entorno. (Redacción, página web) 

Uno más Uno-Realizan Taller de Asistencia técnica para el diseño de políticas locales: A invitación de la 
Secretaría Ejecutiva del Sistema Estatal de Protección Integral de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes 

(SIPINNA), el Instituto Estatal Electoral (IEE) a través de la Dirección Ejecutiva de Capacitación Electoral y 

Educación Cívica participó en la impartición del “Taller de Asistencia Técnica para el Diseño de Políticas Locales de 
Infancia y Adolescencia con Enfoque de Derechos”. En la sala de usos múltiples del Centro de Justicia para Mujeres, 

un grupo de 60 personas integrado en su mayoría por mujeres provenientes de la Asociación Estatal de Padres de 
Familia, de la Ciudad de las Mujeres, de la Comisión de Derechos Humanos de Hidalgo, del Consejo Estatal de 

Participación Social en la Educación, de la Delegación de la Secretaria de Relaciones Exteriores, de la Delegación en 

Hidalgo del Instituto Nacional de Migración, de la Dirección General de Planeación y Prospectiva. Así como de la 
Dirección General de Radio y TV Hidalgo, del Sistema DIF Hidalgo, Enlaces de la Secretaria de Educación Pública, 

investigadoras de la Universidad Autónoma de Hidalgo, entre otras instituciones; presenciaron la exposición del 
Director Ejecutivo de Capacitación Electoral y Educación Cívica, Guillermo Corrales Galván quien enfatizó en la 

importancia de educar cívicamente a niñas, niños y adolescentes desde temprana edad para crearles una conciencia 

de participación en todo los temas que tengan que ver con el rumbo de su sociedad. En su presentación, Corrales 
Galván, también incluyó las distintitas actividades que el órgano electoral realiza para desempeñar con eficacia esta 

ardua tarea en la que aseguró todos y cada uno de los integrantes del IEE están comprometidos a ejecutar para 
cumplir con los principios rectores que rigen a la institución. Tales como las pláticas que el personal adscrito a la 

Dirección Ejecutiva de Capacitación, llevó a cabo esta mañana sobre elecciones escolares en el bachillerato de la 
Universidad La Salle, Campus La Luz y Campus La Concepción de esta ciudad. Explicó y ejemplificó las diferentes 

etapas de esta actividad y finalmente invitó a todos los enlaces de SEP a que se acerquen al IEE para solicitar que 

las escuelas del estado soliciten esta práctica cívica – democrática de ejercicio del voto que pretende crear 
ciudadanos que participen y se comprometan con las decisiones de su entorno. (Redacción, página 04) 
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I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Criterio-Rechazan juicio contra elección de delegados: Al desechar el juicio promovido por habitantes de 

Tulancingo para controvertir la convocatoria de elección de delegado en la comunidad Jaltepec (TEEH-JDC-19-

2017) por falta de sustento, magistrados del Tribunal Estatal Electoral de Hidalgo (TEEH) manifestaron la necesidad 
de que autoridades jurisdiccionales, legislativas y municipales promuevan la cultura de la legalidad entre los 

ciudadanos. En sesión efectuada ayer, el magistrado presidente Manuel Alberto Cruz Martínez señaló que el juicio 
para la protección de los derechos político-electorales interpuesto por Adrián Gayosso Olvera y Jhovanny Ortiz 

carece de sustento técnico y de temporalidad. “Este asunto fue curioso porque es un escrito de una sola hoja donde 

nos dicen: ‘estimado amigo’, y nos hacen una petición en la que tuvimos que deducir la causa: inconformarse con la 
emisión de una convocatoria de una elección de delegados”, expresó. Al estudiar los términos legales para 

presentar la inconformidad, el juzgador se percató de que había transcurrido más de un mes del plazo legal para 
controvertir la convocatoria, pues los inconformes ingresaron el escrito hasta marzo, aunque el documento se 

publicó el 26 de enero. Es decir, los quejosos tuvieron cuatro días para impugnar; lo hicieron fuera de tiempo. Es 
por ello que, por mayoría de votos, se desechó —y en consiguiente no se entró al análisis del juicio—, ya que no 

cumple con los requisitos “ni de forma ni de fondo”. “Les pediría que, más adelante, podamos salir a platicar con 

presidentes municipales y autoridades para que se capaciten a los ciudadanos o se les den elementos mínimos para 
que no incurran en estos tipos de obviedades jurídicas, y darles elementos para controvertir actos violatorios”, 

planteó el presidente a sus compañeros. Por su parte, el magistrado Jesús Raciel García Ramírez añadió que es 
necesario que otras instancias intervengan en “el problema de fondo”. “Falta mucha cultura de legalidad dentro de 

las localidades municipales; hemos visto que en los asuntos especializados de los partidos políticos y de las 

presidencias municipales hay deficiencias, más cuando se trata de casos vecinales”, comparó. Asimismo, el TEEH 
resolvió que la convocatoria de delegados en Zapotlán no vulneró los derechos políticos-electorales del ciudadano 

(TEEH-JDC-012-2017 y acumulados), pues hubo difusión y promoción de la misma. Esa controversia fue promovida 
por Selsa Torres García, César García Santiago, Miriam Amador Prieto y Guillermo Melo Ávila. (Antonio Alcaraz, 

página 10) 
Crónica-Deben los ayuntamientos y diputados armonizar; legislación constitucional; (Gabriela Porter, 

página 10) 

El Independiente-Desechan juicios contra convocatoria de delegados; (Manuel Martínez, página 05) 

Crónica-Trabajo es para crear Sistema Informático de Sanciones; INE: Diseña el Instituto Nacional 

Electoral (INE) un Sistema Informático de Sanciones para el registro, seguimiento y ejecución del cobro de faltas 
por irregularidades en fiscalización de campañas, así como el reintegro de remanentes no ejercidos por parte de los 

partidos políticos. El Consejo General del INE instruyó a la Junta General Ejecutiva elaborar un Sistema Informático 

de Sanciones, para el pago de estos castigos monetarios tanto a escala federal como local. De acuerdo con los 
lineamientos, este software contendrá las resoluciones aprobadas por el Consejo General, Organismos Públicos 

Locales Electorales, Salas del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), así como órganos 
jurisdiccionales en las entidades, también las notificaciones hacia sujetos obligados, con fechas y constancias. 

Igualmente, las multas referidas que incluyen autoridad, partidos políticos, nombres de sujetos señalados, monto, 

conclusión sancionatoria, reducción de ministraciones; juicios promovidos antes tribunales y sentencias; finalmente 
ejecución y destino de los castigos. Para la ejecución de las sanciones es competencia exclusiva del Instituto Estatal 

Electoral (IEEH) la ejecución de sanciones impuestas por el INE en materia de fiscalización en el ámbito local, por lo 
que en la ejecución de la misma y en el destino del recurso público descontará una cantidad que no exceda el 50 

por ciento del financiamiento público mensual para actividades ordinarias. Fijará el Instituto las sanciones a ejecutar 

en el mes correspondiente, de existir un conjunto de sanciones firmes pendientes de cobro por un importe superior 
al 50 por ciento del financiamiento público, las liquidarán conforme al orden establecido y no podrá restarse un 

importe menor al equivalente al porcentaje mencionado. En tanto, el descuento no podrá excederse del 50 %, para 
el caso de las cúpulas que no accedan a financiamiento público en la entidad, como el Partido del Trabajo (PT), 

será el Comité Ejecutivo Nacional quien asuma estos montos. (Rosa Gabriela Porter, página 10) 
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El Independiente-Necesario capacitar a ciudadanos sobre cultura político-electoral: magistrado: El 

magistrado presidente del Tribunal Electoral de Hidalgo (TEEH) Manuel Cruz Martínez consideró necesario capacitar 

a ciudadanos con el fin de darles elementos que les ayuden a presentar juicios conforme la ley lo establece y, que 
de esa manera, sus derechos no sean violentados. Lo anterior después de que el pleno del TEEH desechó los dos 

juicios ciudadanos en contra de las convocatorias de renovación de delegados en Zapotlán y Tulancingo por 
diversas inconsistencias. “Falta de información, tanto del promovente como del abogado que asesoró a los otros 

promoventes, pues lo quiso llevar como asunto civil y entonces es un tema que vale la pena difundir de la cultura 

político-electoral”, afirmó el magistrado en entrevista. Luego de los días de asueto de Semana Santa, el TEEH 
comenzará con cursos y capacitaciones con ciudadanos y autoridades municipales. Por lo que manifestó la 

necesidad de armonizar el Bando de Policía y Buen Gobierno con la Ley Orgánica Municipal. Además del 
conversatorio virtual a través de su revista Ágora. Asimismo, el magistrado Jesús García Ramírez abundó que ante 

la falta de cultura de legalidad dentro de las comunidades, es importante que otras instancias intervengan para 

darle una mayor divulgación a la forma de promover juicios. (Manuel Martínez, página 05) 
Milenio-Necesaria, capacitación en materia jurídica electoral; (Janet Barragán, página 13) 

Capital Hidalgo-Magistrados del TEEH impartirán curso a ediles; (Verónica Ángeles, página 06) 
El Sol de Hidalgo-Magistrados del TEEH, a favor de facilitar el ejercicio de los derechos político-

electorales; (Redacción, Ojo: Política) 
Plaza Juárez-Necesario capacitar a ciudadanos: TEEH; (Luisa Vega, página 5A) 

Síntesis-Propone el TEEH mayor divulgación de los derechos; (Jaime Arenalde, página 03) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Abatirán hambre con proyectos: El gobierno de Hidalgo pondrá en marcha en la región Huasteca el 
Programa Alimentario Comunitario (PAC), que consiste en dotar de proyectos productivos redituables a familias de 

comunidades para combatir el hambre. Omar Fayad Meneses, gobernador del estado, explicó que con el PAC la 
población podrá producir alimentos en sus traspatios o terrenos, ya que esto permitirá el autoconsumo a través de 

la siembra y cosecha de plantas como maíz, o bien de granjas de pollos o animales bovinos. “Previo a otorgarles los 

proyectos productivos a la gente, dependencias del gobierno estatal los capacitarán, con el objetivo de que los 
resultados sean óptimos; este programa arrancará con la entrega de recursos la próxima semana”, aseguró. 

Recordó que ya tuvo una plática con el director general de Diconsa, a quien le solicitó la compra de maíz y huevo 
que los productores obtengan de este proyecto, para comercializarlos en las tiendas comunitarias. Actualmente 

Diconsa compra poco más de 8 mil 500 toneladas de maíz; además, se prevé que esta dependencia federal pueda 
adquirir café a los pequeños productores. Respecto a la solicitud de contar con un sistema de agua potable para la 

zona urbana de Xochiatipan, Fayad detalló que hace falta construir otro cárcamo sobre el río Garcés, colocar más 

tubo y dos plantas tratadoras de aguas residuales, con la finalidad de tener el permiso para que la red pueda pasar 
por la comunidad Amolo. (Rubén Juárez, página 05) 

Milenio-Combatir desnutrición y pobreza, la prioridad; (Redacción, página 09) 
Crónica-Subraya Fayad atención a problemas del campo; (Alberto Quintana, página 03) 

El Independiente-Pretende gobierno erradicar pobreza en región Otomí-Tepehua; (Redacción, página 

02) 
Capital Hidalgo-Impulsan seguridad alimentaria en San Bartolo Tutotepec; (Redacción, página 05) 

Uno más Uno-Gobierno comprometido con el cuidado y preservación del agua; (Redacción, página 03) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Criterio-Viajes de funcionarios capitalinos cuestan 161 mil pesos: Desde el segundo día de administración, 

el 6 de septiembre, al 27 de diciembre de 2016, el ayuntamiento de Pachuca erogó 161 mil 47. 27 pesos por gastos 
de representación y viáticos en viajes realizado por la alcaldesa Yolanda Tellería Beltrán, secretarios y 

coordinadores, tanto al interior del país como al extranjero. De acuerdo con el portal de Transparencia capitalina, 

durante el periodo descrito la edil panista y servidores de distintos niveles llevaron a cabo 47 viajes para asistir a 
seminarios, capacitaciones, congresos e, incluso, tomas de protesta de otros alcaldes. Con cinco acompañantes, la 

exlegisladora local acudió el 4 de octubre a la clausura del tercer Seminario de Transparencia de la Asociación 
Nacional de Alcaldes (Anac), en Ciudad de México, con un costo de viaje de 2 mil 50. 09 pesos: 680. 09 pesos por 
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gasolina; 96 pesos por servicio de estacionamiento, un consumo de 853. 44 pesos en el restaurante Samborn´s y 

188 pesos por pago de peaje. Con viáticos financiados por el erario, la también empresaria viajó el 10 de octubre a 

Chihuahua para asistir a la toma de protesta de la alcaldesa de esta ciudad. El traslado tuvo un costo de 452. 51 
pesos por concepto de peaje de Tellería Beltrán y sus escoltas. Además, el 7 de noviembre acudió a Acapulco, 

Guerrero, a la tercera sesión ordinaria de la Comisión de Desarrollo Social, actividad en la que gastó 5 mil 307 
pesos de recursos públicos con la compañía Aeroméxico. Aunque Tellería acudió a la V Cumbre Mundial de Líderes 

Locales y Regionales, que tuvo como sede Bogotá, Colombia, del 12 al 15 de octubre de 2016, en la página de 

Transparencia no es posible consultar el gastó de la alcaldesa en el viaje internacional. El documento sólo indica 
que la coordinadora administrativa Fátima Alejandra García Hernández acudió a esa cumbre en el país 

latinoamericano, aunque el acto representado es “pago al proveedor Antoine Hubert por viáticos en el extranjero”. 
De la factura se desprende un viaje a Colombia, realizado mediante la agencia Odysseetrip, con un costo de 42 mil 

515. 95 pesos más 6 mil 802. 55 pesos por el Impuesto al Valor Agregado (IVA). Según datos del portal, entre los 

servidores públicos que más viajan con recursos públicos está Wendy Escamilla Palma, secretaria particular de la 
alcaldesa, a Puebla, Ciudad de México y Jalisco, entre otros destinos. Su asistencia a la Cámara de Diputados en la 

Ciudad de México para “gestión de recursos para el municipio” significó un gasto de 4 mil 978. 01 pesos. En este 
traslado estuvo acompañada de cuatro personas. Otros funcionarios que han viajado con pago de viáticos son el 

tesorero Julio Reyes Rivero y los secretarios de Planeación y Medio Ambiente capitalinos, Nadia Flores y Oscar 
Rodarte. (Yuvenil Torres, página 07) 

Criterio-Dispuesta Tellería a ir a sala superior: Pese a manifestar confianza en la Sala Regional Toluca del 

Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), la edil Yolanda Tellería Beltrán dijo que si el 
resolutivo de la impugnación que presentó por el retiro de facultad para signar convenios sin aval del Cabildo no 

cuenta con sustento, como, acusó, sucedió con el fallo emitido por el Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo 
(TEEH), acudirá a la Sala Superior. Ayer, la sala regional retiró de la sesión pública el asunto con ST-JE-1/2017, 

promovido por la alcaldesa. Durante el Miércoles Ciudadano, la edil panista dijo que esperará a que los magistrados 

resuelvan el medio de impugnación, pero insistió en estar dispuesta a acudir a la Sala Superior, como última 
instancia, para recuperar la facultad que le permitía signar convenios y contratos con particulares e instituciones 

oficiales sin pasar por la Asamblea. “Creo que sí podemos acudir a Sala Superior si es necesario y si falta sustento, 
como fue aquí, en el tribunal estatal”, señaló. El pasado 2 de marzo, el TEEH revocó el acuerdo que una mayoría 

simple aprobó en el Cabildo capitalino para otorgar a Tellería Beltrán la facultad señalada. El pleno del tribunal 

concluyó que el dictamen, avalado por el 30 de enero, afecta el derecho de los regidores. (Yuvenil Torres, 
página 10) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 
 

El dilema de ser 'profe' 
La profesión y oficio del docente no solo es de las más antiguas en la historia de la humanidad, sino que representa 

una de las actividades más polémicas e importantes en la actualidad que vive nuestro país. Los cambios del modelo 

educativo y de enseñanza que se implementan a partir de la reforma federal, hace de las maestras y maestros una 
pieza fundamental en la formación de las nuevas generaciones y los coloca en un sitio privilegiado por el simple 

hecho de que se les ha respetado en todo momento sus derechos laborales. En México, la vida de cualquier 
sindicato está destinada a la extinción; sin embargo, es el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación una 

especie de sobreviviente de la tecnocracia y la política del nuevo milenio ya que fue, es y seguirá siendo el gran 

núcleo que agrupa la fuerza laboral de la educación. Con el Nuevo Modelo Educativo, de acuerdo al titular de la 
SEP, Aurelio Nuño Mayer, los maestros son agentes de la transformación educativa y requieren escuelas normales 

más fuertes, planes innovadores, y enseñanza del inglés. Es decir, no hay otra profesión o empleo –piense en lo 
que usted querido lector se dedica-en la actualidad en la que el propio gobierno federal esté poniendo más empeño 

y presupuesto, que a los maestros y a la reforma. ¿Cómo es esto?, la SEP planteó que se reorganizan las escuelas 

para que sean verdaderas comunidades de aprendizaje; fortalece el Servicio Profesional Docente con formación 
profesional, impulso a la equidad e inclusión y gobernanza con la colaboración de todos quienes participan el en 

sistema educativo. Según Nuño, la educación de calidad es la mejor defensa ante cualquier reto o amenaza, 
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externos o internos, por lo que incluso la figura del docente está siendo valorada y vista como un emblema 

nacionalista; una figura de respeto y modelo a seguir. Ni los periodistas ni los doctores, ni los arquitectos o los 

políticos. Son los docentes quienes están en el centro de la proyección federal. Y es que, el Modelo es un proyecto 
a largo plazo sin buscar resultados inmediatos "para ganar votos y con una visión para beneficiar a las próximas 

generaciones", incluso "pese a los costos políticos", dijo apenas ayer el secretario de Educación ante diputados 
federales. Todo suena y se lee de maravilla, sin embargo, el detalle que se hace dilema para los profes es: 

¿realmente vale la pena entregar vida personal, profesional y social a una vocación de enseñanza y formación de 

ciudadanos y próximos líderes cuando se mantiene una brecha de desigualdad social y política, o cuando se sigue 
teniendo la duda de la efectividad de una reforma que, alegan, pone en riesgo su trabajo?; el dilema de ser profe 

es enfrentarse a una elección magisterial, sobrevivir y reponerse, verse de nuevo como ejemplo y mostrarse de pie 
ante un aula de niños y jóvenes que no saben a lo que se enfrentarán más adelante... 

 

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 
(Mientras en nuestro estado se cocinan las elecciones para un nuevo líder de la Sección XV del SNTE con actos de 

vergüenza por parte de los maestros que lo mismo van al Congreso a “enseñar” civismo del bueno con gritos y 

sombrerazos para callar la voz de un legislador que no les conviene que hable, o que revientan un proceso de 
elección de delegados por maniobras que consideran sucias para favorecer, dicen al poder en turno y por el otro 

lado se prepara todo para el “nombramiento” de un nuevo Rector de la UAEH, un hidalguense, ex gobernador del 
estado, todo indica, se prepara para la jugada de su vida, que no es otra cosa que buscar la Presidencia de la 

República como candidato del PRI). 
 

LA HORA HA LLEGADO YA. OSORIO SERÁ CANDIDATO 

Todo indica, de acuerdo a los signos y elementos que se tienen a la mano que MIGUEL ÁNGEL OSORIO CHONG ex 
gobernador del estado y actual Secretario de Gobernación será el candidato del PRI para la Presidencia de la 

República y que por lo mismo estará a unos días de dejar el cargo que tiene para poder preparar el equipo y la 
estrategia para la gran batalla contra los otros candidatos que desde hace buen rato andan ya en campaña. Se dice 

en el mundo de los que siguen el proceso con lupa que la renuncia de MAO a Gobernación es cuestión de semanas, 

después de Semana Santa, dicen los enterados a efecto de que libre de la alta responsabilidad que tiene pueda 
dedicarse de tiempo completo al quehacer cumbre de toda su carrera política como es la búsqueda de Los Pinos. 

 
LA COMPETENCIA LE LLEVA VENTAJA 

En este momento se puede decir que la competencia le lleva buena ventaja en esta carrera rumbo a la Presidencia, 

pues para nadie pasa inadvertido que el candidato de MORENA, López Obrador no es que haya iniciado hace un 
año su campaña, sino que permanece en ella desde hace por lo menos 12 años y que los candidatos del PAN sea la 

señora ZAVALA o el ex gobernador de Puebla MORENO VALLE tienen varios meses sino es que años en el 
escaparate gritando en todos los tonos que quieren ser candidatos de su partido para la Presidencia. OSORIO, por 

su parte no ha podido manifestar su deseo porque el cargo que tiene se lo impide y si algo tiene es la 
institucionalidad con la que se maneja. Pero todo indica que la hora ha llegado ya y que el PRI decidió ya que de la 

baraja que tiene para la gran pelea, será nuestro paisano el que abandere la lucha más importante del 2018. 

 
EL EQUIPO 

Se supone y esto tiene la lógica de la cercanía y del conocimiento que el equipo de colaboradores será de todo el 
país, pero el más cercano será el de casa, el PASTE POWER que se mantiene cercano en este momento en el 

gobierno federal a la Presidencia de la República. No sería nada raro que en este grupo estuvieran: JORGE ROJO, 

NUVIA MAYORGA, EUGENIO IMAZ, PAULA HERNÁNDEZ, DAVID PENCHYNA entre otros que se han distinguido por 
su trabajo y por sus logros. 

 
PEDRO MARÍA ANAYA 

En toda la historia de Hidalgo sólo un ciudadano nacido aquí, en Huichapan para ser exactos ha sido Presidente de 
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México y eso interino: don PEDRO MARÍA ANAYA. Como que va siendo tiempo de tener uno de tiempo completo. Y 

ese puede ser MIGUEL ÁNGEL OSORIO. Como dijo Julio César al cruzar el Rubicón : ALEA JACTA EST… la suerte 

está echada. Mientras tanto aquí en casa sigue el drama y sainete de las elecciones del SNTE y de la UAEH. En una 
con maniobras raras y llenas de marrullerías y en la otra con todo decidido de acuerdo a la voluntad todopoderosa 

del señor Sosa. 
 

(Adalberto Peralta, página 2A) 

Criterio-La Silla… 
 

BASURA: ESE PROBLEMA DE TODOS 
Recoger diariamente 400 toneladas de basura es mucho trabajo. Por eso se necesita que quien haga esa labor sea 

alguien calificado y, sobre todo, con experiencia probada, justo todo lo contrario a lo que ocurrió con Cambio 

Verde, empresa nacida de la nada y que simplemente durante más de cuatro años no pudo con el paquete de 
retirar los desperdicios de Pachuca (400 toneladas al día) y darles el destino adecuado. Lo de Cambio Verde apunta 

a un fiasco del que muchos se hicieron de la vista gorda. Fuentes de la anterior administración municipal reconocen 
por lo bajo que los empresarios, a quienes se les asignó una concesión para el manejo de la basura, simplemente 

nada sabían del negocio, pero que el contrato que gracias a sus buenas conexiones con altos políticos de la 

entidad. Falta ver si alguien solicitará una revisión al trabajo de Cambio Verde y exija una acción legal contra los 
hasta hace unos días concesionarios. En tanto, es importante que la lección se haya aprendido y no se repita otra 

vez. Me parece correcto que un municipio concesione el servicio de recolección de basura. Hay muchas empresas 
que lo han hecho durante años en otras ciudades del país, y que han desarrollado un método de trabajo efectivo. Y 

no hablo de una empresa en particular, sino de al menos cuatro o cinco que ya aprendieron el oficio. Y son éstas 
las empresas que podrían ayudar a Pachuca a solucionar un problema importante. Lo cierto es que la actual 

administración de la capital hidalguense ya arrendó más camiones recolectores, por lo que hace falta saber si se 

decidirá por la concesión, o si harán el trabajo ellos mismos. Mientras, sin embargo, quienes vivimos en la Bella 
Airosa debemos hacer conciencia de todo lo que implica la cantidad de basura que generamos diariamente. No 

podemos, como ciudadanos, desentendernos de nuestra responsabilidad. Hay que reducir, reusar y reciclar. Y 
separar los desperdicios. La basura también es nuestro problema. Y nosotros pagamos, vía alcaldía, por el servicio 

de recolección.  

 
(Manuel Baeza, página 03) 

Criterio-Narraciones… 
 

SNTE, MÁS DE LO MISMO 

A unos días de aprobado el Nuevo Sistema Educativo —que no tiene nada de nuevo— en Hidalgo muchos docentes 
se ausentaron de sus lugares de trabajo. Hoy pasará lo mismo y tal vez el viernes. La causa: las elecciones 

sindicales. En un país de primer mundo se esperaría que las elecciones de un sindicato de docentes fueran 
ejemplares, que existiera discrepancia, debate y diálogo. Aquí, en Hidalgo, los maestros resuelven sus diferencias a 

gritos y con acciones coercitivas. Si a un maestro no le parece algo no espera las vías institucionales, porque no 

tirar las urnas y gritar, insultar y generar acciones que violenten los derechos de otros. Y a la par de esa pasión que 
viven los sindicalizados, la cúpula y sus detractores se juegan una especie de guerra de declaraciones, filtraciones y 

acusaciones. Aquí no se trata de la mejor propuesta o quién represente mejor los intereses de los trabajares, la 
guerra se trata sobre quién es más corrupto, quién favoreció más a sus amigos, quién se ha enriquecido más y a 

quién quieren más en gobierno. Y de nueva cuenta es una pena, no por los docentes, que buscan resguardar sus 
derechos laborales, sino por quienes han confundido una lucha sindical con un botín político, como ha pasado ya 

desde hace mucho tiempo. Dudo que el nuevo dirigente sindical represente algo nuevo y positivo para el sindicato 

de maestros en Hidalgo. Será como Moisés, Mirna, Alejandro y Sinuhé. Y si no me creen, visítenlos en sus grandes 
casas, esas que ningún otro maestro tiene, que para un docente honrado están muy, pero muy lejos.  

 
(Jorge Ávila, página 02) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

: Que El diputado local panista Cipriano Charrez Pedraza se reunió ayer con la directora de CDI, Nuvia 
Mayorga Delgado en donde se dijo que la titular de la Comisión está en la mejor disposición de seguir apoyando 

a su estado natal, y le resaltó a Charrez la importancia de ayudar al gobierno de Omar Fayad Meneses. El 
legislador blanquiazul dijo a sus seguidores que hasta ahora el gobernador ha contado con su colaboración y se 

comprometió a seguirlo ayudando para sacar adelante las iniciativas en beneficio de las zonas más desprotegidas 

del estado.  
 

: Que Quien se sacudió a sus detractores fue el delegado federal de la Sedesol en Hidalgo, Onésimo Serrano 
González, quien en lugar de enfrascarse en pleitos y grillas baratas se ha dedicado a trabajar a favor de la 

población más vulnerable del estado; el ex dirigente de la CNC incluso ha sido un enlace importante con los 

migrantes en Estados Unidos y sus familiares a quienes les llega el beneficio de las remesas y los programas 
sociales con los que cuenta la dependencia. Por eso dicen que es mejor no hablar, sino demostrar.  

 
: Que Héctor Cruz Olguín, el presidente municipal de Actopan, no presentó su información sobre el patrimonio 

con el que cuenta y que debió hacer público y compartir como instrumento de transparencia; sin embargo, parece 
que al edil de Encuentro Social se le olvidó dar a conocer sus propiedades como ya lo hicieron otros alcaldes, 

aunque no es el único, hay al menos una veintena de ediles quienes mantienen en la opacidad y discreción sus 

cuentas y propiedades, para saber con cuánto llegaron al poder y al final con cuánto se van a retirar.  
 

: Que El martes en la noche un grupo de jóvenes que se dedican a bailar en el quiosco de la Plaza 
Independencia de Pachuca agredieron a golpes a una persona en situación de calle quien se acercó para 

intentar bailar con ellos. A los llamados “breakers” no les gustó el hecho y lo corrieron a patadas, este acto de 

violencia fue captado en video y difundido en redes sociales por lo que se espera que las autoridades o la instancia 
de la Juventud pueda acercarse a ellos y sensibilizarlos sobre sus malas acciones.  

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
"Al día de hoy no se tiene contrato de las empresas, solamente de palabra es cuando se les pide que trabajen 

cuando los vehículos de seguridad pública no pueden dar ese servicio, para que nos apoyen” 
Yolanda Tellería Beltrán 

Presidenta municipal de Pachuca, sobre grúas y presuntos contratos únicos 

 
"Partiendo de indicadores reales es cómo podemos salir adelante. Quiero hacer un gran programa que les permita 

dar recursos a la gente acompañado de capacitación, educación, comercialización; proyectos de los que coma y de 
los que viva” 

Omar Fayad Meneses 
Gobernador de Hidalgo sobre apoyos 

 

"No puede esperarse a aspirar a ser secretario de la sección XV del SNTE si no se ha trabajado, estar en las aulas y 
no solamente esperar que de alguna forma puedan aspirar a ser dirigente sin conocer el esfuerzo, esto es de 

ganarse la confianza de los agremiados” 
Sinuhé Ramírez Oviedo 

Líder sindical, sobre renovación del SNTE 

 
(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 

 

QUE la diputada Simey Olvera estará declarándose en próximos días legisladora “independiente” y abandonará al 
PRD, partido con el que de manera fortuita y gracias a las reformas electorales de género alcanzó una curul en el 

Congreso del estado. Lo que mantiene escondido la locutora es que conserva negociaciones avanzadas con el 
dirigente estatal de Morena, Abraham Mendoza Zenteno, para lograr una candidatura para reelegirse en el cargo en 

la elección de 2018, lo que ha increpado a militantes morenistas que la ven como una oportunista. ¿Cuál será la 

reacción de José Guadarrama, quien la puso ahí? 
 

QUE el presidente municipal de Xochicoatlán, Nabor Pérez Juárez, se niega a pagar los gastos por concepto de 
curaciones a trabajadores al servicio de ese municipio cuando estos sufren algún accidente en su actividad laboral. 

El caso más reciente es el que enfrenta un trabajador del área de Limpias, de nombre Maximino Sánchez, quien 

desde hace más de 15 días demanda el apoyo de la autoridad municipal sin que a la fecha el alcalde le preste 
atención y resuelva la petición para satisfacer su necesidad médica.  

 
QUE por irregularidades y agresiones a los trabajadores administrativos y de apoyo a la Educación, ayer se 

suspendió la asamblea donde elegirían a los delegados al Congreso Seccional del SNTE. Será hoy cuando se reúnan 
de nueva cuenta para desarrollar los trabajos de la asamblea electiva. Los jubilados, por su lado, se inconformaron 

por la ilegalidad que prevaleció en la asamblea donde eligieron a 28 delegados efectivos, ya que debían haber 

estado presentes al menos 2 mil 800 jubilados y únicamente asistieron escasos 800 de ellos, por lo cual, en un 
momento los amenazaron de la inexistencia de quórum.  

 
QUE como para no empolvar la convocatoria para elegir nuevo rector de la UAEH, el único exrector que no firmó el 

documento fue el presidente del Patronato Universitario, Gerardo Sosa Castelán. En cambio el documento exhibe 

hasta la firma de Humberto Veras Godoy, quien recientemente asumió cargo en la Secretaría de Gobernación 
federal. ¿Será que no quiere causarle ruido a su hermano Agustín, quien puede ser nombrado próximo rector? 

 
QUE ahora son los dueños de grúas establecidas los que han echado en cara a la alcaldesa Yolanda Tellería la falta 

de transparencia y acciones chuecas de sus colaboradores, pues de manera sospechosa el titular de Tránsito, 
Guillermo Vergara, contrata a puras empresas piratas, lo que le ha pegado a quienes s tienen sus papeles en regla.  

 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 

Las declaraciones patrimoniales serán opcionales, así de fuerte viene el Sistema Estatal Anticorrupción.  
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 

Muchas son las necesidades que aún prevalecen, sobre todo en las regiones más apartadas de la entidad; sin 
embargo, en la administración que encabeza Omar Fayad hay un puntual seguimiento a programas, así como 

estrategias conjuntas con autoridades federales, para dar salida oportuna a complejas situaciones que vive la 
población vulnerable. Todo ello como parte de los compromisos establecidos para mejorar calidad de vida y 

atención en la entidad para su progreso integral.  
 

(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-Velia Asiain: Con vasta experiencia en el organigrama estatal, Asiain Díaz de León abona todos sus 
conocimientos para avanzar en temas que permitan a la Subsecretaría de Planeación para el Desarrollo mejorar en 

los temas pendientes. Una de las premisas es la emitida hacia las autoridades municipales relativa a la 
transparencia, en el sentido de potenciar los recursos recibidos a favor de quienes más lo necesitan.  

 

Abajo-Fernando Pérez: Para complementar las crecientes quejas de los habitantes en Tulancingo, donde algunos 
hasta mencionan que el edil ya no los quiere ni saludar, está la situación interna en el ayuntamiento pues al 

munícipe, bajo la clara renuncia por motivos personales, se le sigue “escapando” el personal y es que esto 
evidencia una situación no tan sana en lo que al ámbito laboral concierne.  

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
PUES PASÓ 

Tal y como adelantó este diario, ayer fueron más que evidentes los problemas que prevalecen en la Sección 

XV del SNTE, donde de plano reventó la asamblea que daría paso a la selección de los delegados que 
acudirán en próximas fechas al cónclave para la renovación de esa dirigencia en Hidalgo. Entre las 

muchas cosas que querían logar los liderazgos era calentar los ánimos de los sectores en la entidad 
para llevarse el Congreso Extraordinario y celebrarlo en Morelos o bien en el Estado de México, pues 

allá las rémoras de Moisés Jiménez ya no tienen injerencia y Sinuhé Ramírez sí podría imponer a 
quien quiere; hay que recordar que los propios estatutos lo permiten, y no sería la primera vez que suceda, al no 

existir las garantías para el proceso.  

  
PREPARATIVOS 

Esta semana celebrarán los Consejos Políticos Municipales del Partido Revolucionario Institucional (PRI), 
donde definirán los métodos de selección y topes de gastos relativos a estos procesos de renovación, 

pese a que la dirigencia estatal del “tricolor” priorizará las planillas de unidad, es probable que en 

algunas demarcaciones acuda más de una propuesta, lo cual generaría cierta efervescencia, sobre todo 
en aquellos ayuntamientos donde los resultados electorales del año pasado no les favorecieron.  

  
RETIRAN 

Aunque la Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) tenía 

programada la resolución del juicio electoral que interpuso la alcaldesa de Pachuca, Yolanda Tellería, 
en contra de la sentencia del órgano jurisdiccional hidalguense que ordenó la modificación del 

acuerdo que pretendía la libertad de celebrar convenios sin firma de los integrantes del cabildo, los 
magistrados federales retiraron el asunto debido a que persistía la valoración de pruebas.  

  
VOLADORES 

Informaron los grillitos que quien anda más que “volado” es el alcalde de Zimapán, pues con el pretexto 

de atraer más turismo que gusta del deporte extremo a la zona, Erick Marte Rivera mandó a hacer 
unos estudios con una costosa empresa del rumbo de Valle de Bravo y muy pronto en la demarcación 

que gobierna habrá vuelo en parapente, probablemente desde el cerro del Muhí. A ver si no se le 
estrellan al edil y luego le sale más caro pagar indemnizaciones.  

 

(Redacción, página 02) 
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P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Pega a Chihuahua crimen, mientras Corral juega golf: Javier Corral Jurado, gobernador de 

Chihuahua por el Partido Acción Nacional (PAN), se relajó el pasado fin de semana largo jugando golf en Mazatlán, 

Sinaloa, a donde llegó en avión privado que le facilitó, dijo, un empresario a quien pagó alrededor de 42 mil pesos. 
Estuvo acompañado de su familia, amigos y empresarios sinaloenses, mientras en la entidad que gobierna la 

violencia se acentuó, dejando al menos 14 muertos. EL UNIVERSAL tuvo acceso a fotografías de Corral Jurado en el 
campo de golf de La Marina El Cid, del domingo. Al grupo se sumó el mandatario estatal Quirino Ordaz, aceptó 

anoche Corral Jurado en entrevista. Al consultar a actores relevantes se confirmó que Corral Jurado estuvo el fin de 

semana en Mazatlán, del 17 al 21 de marzo. El viernes 17, en la ciudad de Chihuahua, fue localizada una cabeza 
humana en el interior de una hielera la fiscalía informó que se trató de un acto de provocación entre bandas rivales 

del crimen organizado, ya que la extremidad cefálica era de un hombre que en vida fungía como escolta personal 
del líder criminal Carlos Arturo Quintana, alias El 80. (Jorge Ramos, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  
/www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2017/03/23/pega-chihuahua-crimen-mientras-corral-juega-golf  

La Jornada-La banca trabajará con cualquiera que gane en 2018: ABM: La banca en México está dispuesta 

a trabajar de la mano con quien gane la Presidencia de la República en 2018, independientemente de que llegue un 
gobierno de izquierda, derecha o centro, siempre y cuando se instrumenten políticas macroeconómicas 

responsables, afirmó Luis Robles Miaja, presidente de la Asociación de Bancos de México (ABM). Aseguró: No 
tenemos miedo de que llegue el PRI, el PAN, Morena o un independiente al poder. Confiamos en las instituciones y 

en los pesos y contrapesos, y sobre la persona, el señor López Obrador, yo no estoy seguro que ya sea candidato, 

pero si llega trabajaremos con él de la mano, porque al final la banca es una institución. Sin importar quién ocupe 
las instituciones, trabajaremos con ellas, aseveró. En su última conferencia de prensa como líder de los banqueros 

en México, dijo que, sin ser triunfalista, la banca pasa por el mejor ciclo de su historia. Sin embargo, la estabilidad 
macroeconómica es condición indispensable para el crecimiento. En conferencia de prensa matutina, Robles Miaja 

destacó que todos tenemos que cuidar y defender la estabilidad, debido a que se construye en mucho tiempo y se 

destruye muy rápido. (Israel Rodríguez, primera plana) 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.jornada.unam.mx/2017/03/23/politica/007n1pol 

Excélsior-Peña: crece el riesgo de elegir lo fácil: Ante banqueros del país, el presidente Enrique Peña Nieto 

advirtió que aumenta el riesgo de que las sociedades opten por “salidas ilusoriamente rápidas”. Al inaugurar la 80 

Convención Bancaria, el mandatario refrendó su rechazo al populismo y reivindicó su defensa al liberalismo y a los 
resultados de los cambios estructurales. “A qué me refiero cuando hablo de populismo. A posiciones dogmáticas 

que postulan soluciones aparentemente fáciles, pero que, en realidad, cierran espacios de libertad y participación a 
la ciudadanía”, expuso el mandatario. Luego de señalar que en la historia del mundo “existen ejemplos de cómo la 

llegada de doctrinas extremas termina lastimando las condiciones de vida de la población”, profundizando aún más 
el descontento ciudadano, Peña Nieto destacó que “la lección que nos dejaron estos episodios es que no hay salidas 

fáciles, ni soluciones mágicas”. Entre los funcionarios y banqueros presentes destacó la asistencia del gobernador 

del Banco de México, Agustín Carstens, quien está en su última Convención Bancaria. (Enrique Sánchez, primera 
plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/03/23/1153588 

 

 

 

 

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2017/03/23/pega-chihuahua-crimen-mientras-corral-juega-golf
http://www.jornada.unam.mx/2017/03/23/politica/007n1pol
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/03/23/1153588
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 

Eran muchos y parió la abuela 
Según la cámara local de comercio y servicios de turismo, siete de cada diez pequeños negocios reportan haber 

sufrido atracos, pero 66 por ciento de los afectados no denunció porque desconfía de “la autoridad”; 78 por ciento 
está convencido de que ir ante el Ministerio Público es perder el tiempo y 66 duda de la imparcialidad y honradez 

de los jueces. Para el jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, ello se debe a que el nuevo sistema penal acusatorio 

ha permitido salir de la cárcel a un titipuchal de probables y verdaderos delincuentes. El “incremento obedece a que 
tenemos en la calle muchas más personas que antes estaban en prisión, y este es un factor nacional. Hoy Ciudad 

de México tiene 12 mil o más presos que estaban en prisión preventiva o ya purgando alguna pena y que están 
fuera...”, argumentó. Y es que, por más que las nuevas reglas procesales tienden hacia una justicia mucho 

más justa, el sistema carcelario prevaleciente nada tiene de “readaptación” y sí mucho de universidad para que los 
primerizos se gradúen de temibles criminales.  

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 
A 23 años de aquel asesinato… 

Manuel Camacho Solís nunca aceptó que Carlos Salinas nominara a Luis Donaldo Colosio como candidato 

presidencial del PRI, que se lo comunicó la tarde del sábado 28 de noviembre en Los Pinos, y lo oficializó al día 
siguiente, porque había confiado a los suyos, y a él mismo, que el sucesor sería él. Tras un desayuno con el 

Presidente, la mañana del lunes 30 de noviembre, Salinas lo designó secretario de Relaciones Exteriores, a donde 
se llevó a Marcelo Ebrard como subsecretario, y Manuel Aguilera fue jefe del Departamento del Distrito Federal. 

Camacho seguía sin reconocer a Colosio candidato presidencial del PRI, cuando Salinas hizo una visita oficial a 

China y Japón, a finales de diciembre de aquel año, donde se llevó de acompañante a su amigo Emilio Lozoya 
Thalmann, secretario de lo que hoy es Energía, y Camacho a Ebrard, viaje en el que casi no se hablaron. La 

madrugada del 1 de enero irrumpió el EZLN con su declaración de guerra y acción armada en Chiapas y días 
después, el lunes 10 de enero, Salinas lo designó comisionado para la paz de Chiapas, sin salario, aspiraba a ser el 

candidato suplente de Colosio, por lo que el mismo Presidente hizo aquella declaración del no se hagan bolas. 
Enero, febrero y lo que vivió de marzo, fueron un tormento para Colosio por la presión y omnipresencia de 

Camacho, que seguía sin reconocerlo. Hasta donde sé, Colosio intentó un acercamiento más, y fue una cena con 

Camacho en casa de Luis Martínez, el 16 de marzo en su casa, en la que se comprometió a hacer una declaración, 
el 22 de marzo, cuando Colosio estaba en Culiacán de paso a Tijuana: Quiero ser presidente pero no a cualquier 
precio, entre la Presidencia y la paz, escojo la paz, dijo. Pero esa especie de declinación ya no la pudo celebrar 
Colosio. A la tarde siguiente, en una trampa montada en unos arrabales de Tijuana conocidos como Lomas 

Taurinas, lo mataron de un tiro en la cabeza. Hoy se cumplen 23 años. De haber reconocido Camacho a Colosio, él 

hubiera sido el sucesor. La ambición lo eliminó.  
RETALES.  

1. ORADOR. La memoria de Colosio no merece que el orador de hoy sea José Murat Casab, así como la fundación 
que lleva su nombre tampoco merece que un político como él la presida. Pobre Colosio; 

2. RELEVO. Los aspirantes a la presidencia del Tribunal Superior de Justicia de Ciudad de México se tienen que 

inscribir ya porque el martes será el pleno privado para que expongan sus programas y el jueves la elección del 
sucesor de Édgar Elías Azar, por mayoría simple de los 79 magistrados que integran ese pleno. Él se irá de 

embajador a Holanda; y 
3. ALEGRÍA. Un sector del PRD y de Morena impulsa a Rosalía Guerrero, magistrada de la quinta sala civil, que, a 

decir de Carlos Navarrete, es buena para la cantada, como dijo en aquella comida en el Mesón Castellano. Morena 
podría hacerse del control del Tribunal.  

 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 

 

: Que Margarita Zavala se reunirá en privado este jueves con las medallistas Paola Longoria, Aída 
Román y Doramitzi González, así como con el primer basquetbolista mexicano en la NBA, Horacio Llamas, 

entre otros, quienes le plantearán las necesidades del deporte mexicano. Aunque no ha aparecido públicamente, la 
esposa de Felipe Calderón encabezó la noche de este miércoles una cena con simpatizantes panistas que 

respaldan su candidatura a la Presidencia, quienes aportaron 10 mil pesos para financiar sus actividades y 

recorridos por el país.  
 

: Que luego de que el presidente Enrique Peña Nieto firmó el decreto de reformas a la Ley General de Educación 
para no frenar la continuación de los estudios de jóvenes deportados de Estados Unidos, la Anuies, que 

encabeza Jaime Valls, dará a conocer este jueves por la tarde el Programa Universitario Emergente Nacional para 

la Terminación de Estudios Superiores. El plan, que busca también flexibilizar los procedimientos para la 
revalidación de estudios, se difundirá en una campaña en el país vecino.  

 
: Que a pesar de que en 2016 el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de 

Datos Personales, que encabeza Ximena Puente, erogó más de 2 millones de pesos en su producción editorial, 
que incluye ensayos, leyes, historietas y manuales, parece que esos libros se quedan en la bodega, pues en un 

informe al respecto el propio organismo reconoce que no todas las publicaciones llegan al público objetivo que 

esperan. “Lo recomendable será avanzar en la búsqueda de alternativas de difusión que faciliten la lectura de las 
publicaciones en medios digitales”, se lee en el documento.  

 
: Que este jueves integrantes del Comité de Acompañamiento se reunirán con la Junta de Coordinación Política del 

Senado para entregar sus evaluaciones a los 23 aspirantes a ocupar el cargo de fiscal anticorrupción. Luis Carlos 

Ugalde y otros integrantes del comité dijeron que se pedirá que el proceso llegue a su fin con la máxima 
transparencia y que el acuerdo para votarse en el pleno sea de manera inmediata, porque eso ayudará a la certeza 

del resultado.  
 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

CONSUMO PRIVADO 
Hace algunas semanas escuchaba a una importante legisladora afirmar que, ante las amenazas de Donald Trump, 

México debía impulsar el mercado interno y olvidarse de la exportación. Los políticos, pensé, siempre llegan tarde a 

la información. El consumo interno privado fue ya el sostén de la economía mexicana en 2016. Una vez que los 
consumidores absorbieron el golpe del aumento de impuestos de 2014, han elevado de manera sistemática sus 

compras y se han convertido en la parte más vigorosa de la economía nacional. El Inegi ha confirmado que en un 
2016 en que el producto interno bruto creció 2. 3 por ciento, el consumo privado aumentó 2. 8. El consumo 

gubernamental, en cambio, subió sólo 1. 1 por ciento. Inquieta que la formación bruta de capital fijo, un 
termómetro de la inversión productiva y de la futura competitividad del país, tuvo un alza de sólo 0. 4 por ciento. La 

exportación, que tuvo una expansión de 1. 2 por ciento en 2016, no ha dejado de crecer, pero a un ritmo menor 

que el consumo privado. Cuando vemos las fuentes de crecimiento del PIB, encontramos que el consumo privado 
aportó 1. 9 por ciento y la exportación sólo 0. 4 por ciento. La idea de que el gobierno puede contrarrestar el nuevo 

proteccionismo de Trump encendiendo un switch mágico del consumo interno es ajena a la realidad. La economía 
es un conjunto complejo de interrelaciones diversas. Una caída en el sector externo arrastra la economía interna y 

afecta a todos. Si queremos que los mexicanos tengan un mejor nivel de vida, necesitamos aprovechar todas 

nuestras ventajas competitivas, tanto en el mercado externo como en el interno. Cuando los políticos dicen que hay 
que reactivar el mercado interno, usualmente quieren decir que hay aumentar el gasto público. Esta política, sin 

embargo, sólo genera un salto temporal en la economía con consecuencias negativas posteriores. Cuando el 
aumento del gasto no va acompañado de un incremento similar en los ingresos, crece el déficit que aumenta la 

deuda pública y que a su vez absorbe cada vez mayores recursos públicos. Si se suben los impuestos, como hizo el 
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gobierno de Enrique Peña Nieto en 2014, disminuyen el consumo privado y la actividad económica. Brasil es un 

ejemplo de la temporalidad del crecimiento impulsado por un gasto artificial del gobierno. Lula da Silva alcanzó una 

gran popularidad como presidente al elevar el gasto público con un fuerte impulso a los programas sociales. La 
orgía de gasto llevó al país incluso a organizar la Copa del Mundo de futbol de 2014 y los Juegos Olímpicos de 

2016, el mismo pan y circo que vemos en México. El gasto le permitió a Lula ser presidente durante dos períodos y 
conseguir también la victoria de su sucesora designada, Dilma Rousseff. Pero la realidad económica se ha impuesto 

finalmente y ha provocado un desplome. La economía brasileña lleva ocho trimestres en recesión; de hecho, cayó 

3. 8 por ciento en 2015 y 3. 6 por ciento en 2016. El país vive ya su peor recesión desde la gran depresión de la 
década de 1930. A los mexicanos nos conviene reactivar el mercado interno, pero también el externo. Debemos 

hacerlo bien, no con inyecciones de dinero artificial. La mejor forma de promover la expansión del mercado interno 
es eliminar restricciones a la inversión e impuestos excesivos, mientras que la exportación sólo podemos elevarla 

incrementando la competitividad. Es difícil, pero es mejor que hacerse tontos.  

 
Cuchillos o computadoras 

Una vez más se registra un ataque terrorista, ahora en Londres. Las armas de los terroristas son cada vez más 
cuchillos y vehículos de motor, pero las autoridades estadounidenses y británicas prefieren prohibir las 

computadoras en las cabinas de los aviones.  
 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 
 

Malditos terroristas 
Lo que da más coraje de los terroristas es, desde luego, el daño que causan a una población indefensa: los muertos 

y heridos que dejan en el camino. Pero, después de eso, da rabia que estos mamarrachos se salgan con la suya: 

que lesionen las bases de la convivencia social de las democracias liberales. El terror naturalmente genera una 
reacción en la sociedad que se vuelve más intolerante y que demanda gobiernos con soluciones de mano dura 

(falsas, muchas de ellas). En los países que atacan, los terroristas siempre acaban favoreciendo a los partidos más 
radicales de derecha con discursos xenófobos, intransigentes y autoritarios: a los Trump, Le 

Pen y Netanyahu del mundo. Malditos sean los terroristas por el daño que causan a los valores democráticos 

liberales. Ayer vimos, de nuevo, cómo un terrorista, al parecer solitario, estuvo dispuesto a morir en un atentado. 
En su coche, atropelló a los peatones que cruzaban el puente de Westminster que desemboca, en uno de sus lados, 

en el Parlamento británico de Londres. Luego, con un cuchillo, intentó entrar al viejo edificio parlamentario a las 
orillas del Támesis. Ahí fue abatido por un policía. El saldo: cinco muertos (incluido el asesino) y 40 heridos. Una 

desgracia. Súmese, ahora, el coraje que este atentado dejará en la sociedad británica que fortalecerá las posturas 

de los políticos más intolerantes de Reino Unido. Otra desgracia más. Malditos terroristas. Los que mejor saben esta 
historia son los israelíes que, a lo largo de su breve historia nacional, han sufrido múltiples ataques de terroristas 

dispuestos a morirse en el intento. El resultado es que Israel se ha movido poco a poco hacia una derecha política 
cada vez más radical. Ya construyeron un ignominioso muro para separar el Estado de Israel de los territorios 

palestinos controlados militarmente por ellos. Ya son cada vez menos las voces políticas moderadas dispuestas a 
negociar un acuerdo de paz. En el pueblo judío, el fanatismo religioso y nacionalista crece día con día con un 

detestable discurso de odio. Cada bomba en un camión, cada apuñalamiento en la vía pública y cada 

atropellamiento en las calles han minado los valores de la única sociedad auténticamente democrática-liberal de 
Oriente Medio. Hoy hay cada vez más israelíes que creen que su duro primer ministro, Benjamin Netanyahu, es 

en realidad un blandengue. Quieren un gobierno aún más extremista. Pero si hay una región donde ha quedado 
claro que la violencia lo único que genera es más violencia es la de Oriente Medio, donde la ceguera es ya una 

epidemia porque, como decía Gandhi, “ojo por ojo y el mundo acabará ciego”. Nada fortalecería hoy más 

a Marine Le Pen, y su derechista Frente Nacional, que un atentado terrorista en Francia en vísperas de las 
elecciones. Entre más llamativo, con más muertos y heridos, más subirían las posibilidades de que la opción 

xenófoba y antimusulmana ganara los comicios presidenciales en ese país el mes que entra. ¿Y qué haría Le 
Pen como Presidenta? Pues endurecer la política francesa en contra de la minoría musulmana generando más odio, 

más rencor, lo cual, a su vez, radicalizaría a muchos que se unirían a las filas del terrorismo en contra de Occidente. 
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No me quiero ni imaginar —pero en realidad todos lo estamos pensando— qué va a pasar el día en que un 

terrorista atente en el Estados Unidos de Donald Trump. ¿Cómo va a reaccionar el Presidente que le sale odio 

hasta cuando está de buen humor? ¿Cómo va a reaccionar la sociedad estadunidense que típicamente apoya a su 
mandatario en momentos de amenaza nacional? ¿Le van a dar un cheque en blanco para hacer una locura que sólo 

acabe radicalizando aún más a los fanáticos?Malditos terroristas por el daño que le hacen a las democracias 
liberales. Lo peor es que no hemos encontrado soluciones para resolver este problema, quizá el más peligroso para 

los países occidentales desde finales de la Segunda Guerra Mundial.  

 
(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

Hija de Monreal renuncia a Infonavit 

La empresaria Eldaa Catalina Monreal dejó su cargo de gerente senior de Recursos Humanos y Formación en el 
Infonavit. Después de que usted conoció en esta casa editorial de la meteórica carrera como accionista del Grupo 

Gasolinero Multiservicios La Plata, S. A. de C. V. , y las imputaciones de la organización Mexicanos contra la 
Corrupción y la Impunidad al delegado en Cuauhtémoc, Ricardo Monreal, de otorgar contratos a amigos de su hija 

Eldaa Catalina, ella hizo una valoración sobre su permanencia en el Infonavit, institución a la que llegó en 2014, 

previo al nombramiento del actual director David Penchyna. Por cierto, nos dicen que don David supo dejar fuera 
de la institución los señalamientos en torno a la familia Monreal. Catalina, nos señalan, hizo efectiva su salida a 

partir del 15 de marzo.  
 

Renato, a las Islas Marías 
Un personaje del gabinete presidencial viaja hoy a las Islas Marías para dialogar con las autoridades del centro 

penitenciario. Nos adelantan que Renato Sales Heredia, comisionado Nacional de Seguridad, realiza este jueves una 

de sus acostumbradas visitas sorpresa al complejo para realizar un recorrido y observar el desempeño de los 
encargados del penal, el correcto funcionamiento de los protocolos de seguridad y la situación de los internos. La 

visita ocurre en medio de los cuestionamientos que han recibido distintas autoridades federales y estatales, y el 
propio Poder Judicial de la Federación, por la fuga de cinco integrantes del Cártel de Sinaloa ocurrida el pasado 16 

de marzo de un penal estatal en Sinaloa, en el que los internos viven a todo lujo, como lo documentó esta casa 

editorial, nos comentan.  
 

El PRD, mal y de malas 
Nos dicen que los conflictos internos del PRD han escalado a un nivel que ha dejado entrampado el proceso interno 

del partido para renovar a sus órganos de dirección, entre ellos la presidencia nacional, hoy en manos de Alejandra 

Barrales. Nos comentan que el jaloneo ha obligado a cancelar el Consejo Nacional perredista donde se aprobaría la 
convocatoria para la renovación, así como la petición para que el Instituto Nacional Electoral organice las elecciones 

internas. Además, nos adelantan, surgen varias voces que indican que el proceso se podría resolver con un acuerdo 
entre tribus, donde se evite hacer elecciones y todo se reparta entre las corrientes. El PRD, mal y de malas.  

 
Narro goza de buena salud política 

Una buena semana política le ha tocado vivir al secretario de Salud, José Narro Robles. Primero, con la noticia de 

una encuesta de presidenciables que circula profusamente entre funcionarios del gobierno federal, y que pone a 
don José como la carta más competitiva del PRI en un careo con Andrés Manuel López Obrador, dirigente de 

Morena. Segunda, el integrante del gabinete acude hoy a la sede nacional priísta para participar como orador en el 
23 aniversario luctuoso de Luis Donaldo Colosio. Y, claro, en su equipo de trabajo insisten en que Narro anda de lo 

más tranquilo y sin moverse.  

 
(Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

 

ANTE LAS CRISIS interna y externa que vive el perredismo, en estos días podría darse algo que lo haga 
cimbrarse: un posicionamiento fuerte de algunos fundadores del PRD, incluido el mismísimo Cuauhtémoc Cárdenas.  

 
LA IDEA es reflexionar en voz alta sobre el uso que se ha dado al registro del partido sol azteca y, en ese sentido, 

exigir a sus dirigentes formales y reales ponerlo al servicio de la ciudadanía que quiere otro proyecto democrático 

de nación. ¡Ouch! 
 

HOY se verá si los diputados federales realmente están poniendo atención al hartazgo de la ciudadanía, o si sólo 
siguen pensando en los intereses de sus partidos.  

 

TRAS el impulso de la campaña #SinVotoNoHayDinero, hoy se presentará en la Comisión de Puntos 
Constitucionales el dictamen en favor de la propuesta para vincular las prerrogativas de los partidos al número de 

votos obtenidos, y no al tamaño del padrón como es ahora.  
 

HABRÁ qué ver de qué lado se ponen los legisladores, especialmente los del PRI, pues se dice que podrían hacer 
el vacío a la reunión y congelar el asunto.  

 

CUENTAN QUE no fue la tormenta de nieve la que provocó el desastre de la gira de Andrés Manuel López Obrador 
por Nueva York, sino Héctor Vasconcelos.  

 
ENTRE los cercanos al precandidato presidencial se comenta que el organizador de las giras internacionales de 

AMLO cometió el error de no haber identificado a Antonio Tizapa como padre de uno de los normalistas 

desaparecidos de Ayotzinapa. Que, de haberlo hecho, habría evitado el desaguisado de llamarlo "provocador".  
 

SEGÚN DICEN es un migrante ampliamente conocido en el mundo de la izquierda, por sus acciones en Nueva 
York, como correr el maratón reivindicando su lucha, un dato que a los operadores de López Obrador les pasó de 

noche.  
 

¡PELEARÁAAN A 10 rounds! En esta esquina, con pantaloncillo blanco y rosa, Miguel Ángel "el Jefe" Mancera; y 

en esta otra, de guinda moreno, Ricardo "el Zacatecano" Monreal.  
 

LA IDEA de convertir al Zócalo en una arena de boxeo generó el pleito. Primero el secretario de Salud, Armando 
Ahued, anunció la función con pelea de campeonato mundial incluida. Luego Monreal dijo que la delegación 

Cuauhtémoc es la que organiza el combate de Mariana "La Barbie" Juárez, Y, por último, Mancera aseguró que todo 

corre por cuenta de su gobierno.  
 

HABRÁ QUE ver si al final alguno gana por nocaut o nos vamos a las tarjetas. ¡Hay tiro, hay tiro! 
 

(Redacción, página 10) 
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